
近日， 河
区政协委员一行
来到信阳万婴跟
踪幼儿园， 看望
慰问了该园师
生。 图为政协委
员听取该园负责
人汇报早期教育
工作时的情景。

安迪摄

1

月
22

日，信阳环球书店在羊山中学举行“万车行神州”爱心助
学子颁奖活动，共向该校捐赠图书

770

余册。活动中，各阶段第一名
的学生还获得了一辆自行车。图为活动现场。

李玲聂品摄
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本报讯（刘永国）

近期， 息县彭店中学
采取多种措施， 狠抓
校园安全工作。

该校一是每人一
本安全书。开学之初，

学校给每位班主任、

每位学生发放一本
《图说学生紧急避险
逃生手册》，由班主任
组织学生认真学习。

二是每两周举办一次
安全会议。 对于住宿
生， 学校每两周召开
一次寝室长会议，表
扬先进、批评后进，提
出新要求。 三是实行
24

小时值班。 学校要
求有学生的地方就有
老师， 有老师的地方
就有领导。 学校值班
领导、 值班老师、门
岗、寝室管理员、协警
共同组成值班体系。

同时，利用校园监控、

警校联网报警系统，

保证全天候值班、监
控。 四是加大安全投入。

2011

年
9

月至今，学
校先后投资

5

万多元， 加固围墙， 增加防盗
窗，安装安全门，添置应急灯等。五是加大安
全教育。学校定期邀请司法局、派出所等有
关单位专家对学生进行安全教育。不定期举
行安全应急演练， 提高学生的安全意识、增
强学生的自救自护能力。

□教子有方
读 书 快 乐

晚上， 就喜欢和孩子钻一个被窝，

一起睡，没有理由，似乎又理由千万个。

孩子自小就和我一起睡，他妈妈身
体不好， 孩子晚上的把屎把尿换尿片，

就交由我管理。累是累点，可抚摸着孩
子柔滑的皮肤， 看着他甜睡的模样，听
着他细匀的呼吸声，想到又一个自己的
复制，为人父的快乐偷偷溢满了胸膛。

渐渐孩子长大了， 牙牙学语了。我
开始给他读书，读的第一本书是《绿野
仙踪》，里面的铁皮人、稻草人和胆小狮
一下子就吸引住了他，于是每天晚上孩
子就会早早地钻进被窝，嚷着让我给他
读书。我和他并排躺下，拿书翻书，孩子
都静静地睁大眼睛，侧着身子，盯着我
的一举一动， 一直到我开始读书了，他
才平躺下来，安安静静地听。有时我偷

偷地瞟上他一眼，也总是看到他安静地
躺着，出神地听着，眼睛盯着天花板似
乎在思索，我看着他入神的表情，启蒙
的快乐油然而生。

时光荏苒，不知不觉，给孩子读书
的习惯已经持续了三四年。 回头算算，

书也读了有
30

本之多，孩子也养成了听
书入睡的习惯。夜幕拉开，和孩子一起
钻进被窝，我绘声绘色地读，他如痴如
醉地听，两个人一起畅游在快乐的知识
海洋里。

现在孩子七岁了， 上了小学二年
级，已经认识了很多汉字，要求读书的
欲望渐渐强烈起来。于是我就开始和他
比赛阅读，柔柔的灯光下，他一段我一
段，读完一章，放下书，在被窝里躺好，

关了灯，我们开始谈各自的感受，或对
印象最深刻段落的记背。 沉沉的夜色
中，两颗心在交流的快乐中徜徉，又慢

慢地进入梦乡。

今天我终于借来了英国著名作家
杰姆·巴里的童话剧《小飞侠彼得潘》，

这是一本孩子渴望了很久的书。在他很
小的时候， 我在电脑上给他搜索到了
《小飞侠彼得潘》这部童话电影。里面那
美丽的童话仙境———永无岛深深地吸
引着他，小精灵、海盗、美人鱼以及那个
永远长不大的小男孩儿彼得·潘让他念
念不忘，用蘑菇当烟囱、树洞当滑道的
地下之家，自由地飞翔，还有和海盗的
大战，无不让他神思遐往。从此孩子总
缠着问我要《小飞侠彼得潘》一书，可那
时我觉得他还太小，读这种思维跳跃大
的书，恐怕不太合适，因此一直没有给
他借。今天，回到家把书一拿出来，孩子
就飞过来夺书，兴奋得直喊，吃饭的时
候，他把书放在膝盖上，写作业的时候，

他把书压在小屁股下面。 一写完作业，

就抱着书飞奔上床， 趴在被窝里叫我。

等我也钻进去， 他就迫不及待地翻开
书，开始像模像样地读了起来。

窗外万籁俱寂，灯光罩着孩子兴奋
的小脸。听着孩子用普通话满带感情的
诵读，我的心开始在他美妙的童腔里慢
慢地沉醉、融化、升华。

□新闻故事
镇长寒夜访校园

1

月
21

日，已是“四九”寒
天。当日晚

9

时，平桥区明港镇
党委副书记、镇长刘光金一行
来到明港一中，看到九年级学
生陆续走出校门，校长张秀林
正带领值班人员组织学生放
学，刘光金一行等学生离开后
进入校园。

见镇长寒夜突访，校长张
秀林忙迎上前。刘光金首先查
阅了门卫登记、 安保措施情
况，检查了值班人员和夜间巡
逻人员到岗情况，询问了学校
安保防范措施，仔细查看了学
校教室、学生寝室、校园围墙
及周边环境。看到同学们安全
有序地离校，校园内秩序井然

时，刘光金对学校的安保工作
表示满意。 沿途， 刘光金说：

“坐在办公室里看材料、 听汇
报来的信息有时是信不过的，

只有亲临现场， 实地查访，得
到的信息才是真实的，我更相
信自己的眼睛。”

当夜， 刘光金还关切地
询问一中有什么困难， 并为
明港一中的长期发展做出了
科学规划和指导。 他再三叮
嘱该校负责同志： “临近过
年，返乡人员增多，周边不安
定因素随之增多， 学校安保
压力增大， 学校要高度重视
安保工作，严格落实人防、物
防、技防措施，加强夜间巡逻
值班， 全力维护校园安全工
作的长治久安。”

□

雷泓霈
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息县二高
以评促教打造高效课堂

本报讯（余进修谢达）近日，息县二高开展学生评教
活动，以评促教，打造高效课堂。该校通过高效课堂评选、满
意教师评选、月度人物评选三种方式，从关爱学生、师德师
风、课堂教学、教学效果、作业批改等方面进行评议，并把结
果纳入师德考核中，全力打造学生满意课堂。

市二职高
招生工作受好评

本报讯（马世泽）近年来，市二职高一直把招生工作作
为职教攻坚的重点。 该校一是搞好毕业生的就业指导与回
访，宣传优秀毕业生的典型事例；二是组织全体教职工进村
入户进行招生；三是创新招生模式，以秋季招生为主，其他
时间依据政策随时入学注册。日前，该校招生工作受到了区
教体局的表彰与肯定。

十八里居委会辖区企业
为十八里小学献爱心

本报讯（沈国宝余运军）近日，平桥区平桥办事处十
八里居委会辖区企业负责人聚集十八里小学， 举行为小学
用电安全工程献爱心活动。活动中，企业负责人纷纷表示，

作为辖区企业， 一定会配合十八里小学组织专业人员对学
校的配电设备设施进行全面检查、维修、更换，切实保障校
园的用电安全可靠。此次活动，辖区企业共为十八里小学捐
款
3

万余元。

张庄乡
召开学校安全工作会议

本报讯（傅清华卢晓雨）近日，淮滨县张庄乡召开学
校安全工作会议。该乡要求各学校一是加强门卫管理工作，

对外来人员和车辆做好出入登记；二是幼儿园在上学、放学
期间把好家长接送孩子关； 三是有住宿生的学校每周进行
一次安全隐患大排查，全面加强校园安全防范。

平桥区教体局

科学安排学校寒假工作

本报讯（余运军）寒假将至，平桥区教体局
科学安排，全面部署学校寒假工作，让广大教
师和青少年学生过一个安全愉快、文明祥和的
假期。

抓稳定，促和谐。该局要求各学校认真开
展不稳定因素大排查，及时解决影响当前教育
系统稳定问题，对排查出来的问题，及时依法
按政策妥善处理，把矛盾化解在萌芽状态，将
问题解决在基层和校内，切实做好稳定工作，

自觉维护教育系统稳定大局。

抓廉洁，反浪费。该局要求各学校继续发
扬艰苦奋斗、勤俭节约的优良传统，严禁用公
款搞相互走访、送礼、宴请等活动，严禁用公款
游山玩水和参与高消费娱乐、健身活动。各学
校领导要以身作则、率先垂范、严于律己，自觉
抵制各种不良风气，严禁参与任何形式的封建
迷信和赌博活动。对违纪者，发现一起，查处一
起，绝不姑息。

抓安全，保平安。该局要求各学校放假前
必须对学生进行一次集中安全教育，进一步增

强安全防范意识，教育学生讲文明、懂礼貌、自
觉遵守社会公德，严防车祸、火灾、触电等意外
事故的发生。同时，各学校要召开学生家长会，

要求家长帮助孩子制订一个科学周密的寒假
计划，合理安排孩子的寒假生活，督促孩子按
计划完成每天的学习任务。

抓宣传，严规定。该局要求各学校切实减
轻学生课业负担，科学安排学生的假期作业和
综合社会实践活动，不得以任何理由组织学生
集体补课，更不允许以补课为由向学生收取费

用，坚决杜绝各种乱收费。重点抓好“防辍”工
作，各学校要利用寒假，及时召开返乡家长座
谈会，反馈留守学生的学习、思想状况；要对特
困学生进行调查摸底了解情况，全力做好“防
辍”工作。

抓值班，护好校。该局要求各学校寒假期
间认真落实值班制度， 坚持由学校领导带班，

教师轮流值班，坚持
24

小时巡逻，建立
24

小时
值班巡逻制度和信息日报反馈制度，保证值班
电话

24

小时畅通。春节期间，各中心校校长、区
直学校校长、局机关股室和二级机构主要负责
人若要外出， 都必须向教体局主要领导请假，

不经批准，任何人不得外出。

抓救助，送温暖。该局要求寒假前各乡镇
中心校、区直学校积极开展看望慰问离退休老
教师和贫困教师活动，学校领导要到离退休老
教师和贫困教师家中，召开多种形式的离退休
教师座谈会，听取他们的意见和建议，帮助他
们解决生活上的实际困难和问题，确保他们过
一个欢乐祥和的春节。

罗山县教体局

多举措确保师生安全度寒假

本报讯（马维国）寒假前后，是各种安全事
故的易发期。近日，罗山县教体局召开中小学
校长会议，采取多种措施，确保广大师生度过
一个平安祥和的寒假。

隐患排查再深入。该局要求各学校组织人
员对校园及周边存在的安全隐患再次进行“地
毯式”排查，对发现的隐患能整改的，要立即
“定人、定责、定时”进行整改；一时无法整改
的，要落实防控措施，确保不发生任何问题。

乘车安全再加强。该局要求各学校结合实
际，再次对学生乘车情况进行摸底调查，寄宿
制学校学生集中离校时要主动联系公安部门
现场维持交通秩序， 坚决制止学生乘坐拼装
车、三轮车、报废车等非法车辆；各中心校要积
极会同当地公安、交通部门对接送幼儿车辆的
车况、驾驶人员、行车路线等进行严格检查，对
车况差、驾驶人员经验不足的，要坚决禁止幼
儿乘坐。

主题教育再突出。该局要求各学校在放
假前，重点对学生进行防火、防溺水、防交通
事故、防意外伤害、防煤气中毒等安全主题
教育，教育学生远离网吧和游戏厅，远离黄、

赌、毒，远离“三无”食品。同时，要求各学校
印发《致学生家长一封信》，强调学生放假期
间的注意事项和要求，进一步明确家长的责
任，督促家长在寒假期间加强对子女的安全
管理。

空当时间再严守。放假当天，学生往往如
释重负，也容易得意忘形。有些学生平时在校
与同学产生的一些积怨、矛盾，在心中压抑很
久，往往会选择放假当天发泄、爆发。该局要求
各学校在学生离校时，安排好人员值班，每个
教室、学生宿舍、学校大门等重要地点都要安
排专人负责，责任到班、落实到人，让学生平平
安安回家。

值班护校再尽责。年关将近，社会闲散、无
业人员不断增多，该局要求各学校统筹安排假
期护校工作，确保财产安全。各学校班子成员
要带班，做到值班领导、值班人员、值班地点、

通信工具“四落实”。同时，做到
24

小时值班无
间隙，加强巡逻检查，畅通信息渠道，及时通报
情况。值班人员要坚守岗位，尽职尽责，重大问
题要随时报告，及时妥善处理。

□优秀习作
小小含羞草
固始县城关镇北关小学六年级（

1

）班吴劭贤
妈妈今天又买回了一

盆花儿， 摆放在窗台上。那
绿莹莹的小叶子在微风中
摇曳，真好看！妈妈告诉我，

这就是含羞草。

我小心翼翼地伸出手，

轻轻地触动了一下它的叶
子，它立刻低下了头，全身
收拢起来，真像一个害羞的
小姑娘！我又使劲地摇了它
一下， 居然连枝条都变软
了。过了一会儿，只见它又
悄悄地探出了头，展开了它
那葱茏又美丽的叶子，似乎
在调皮地笑呢！

晚上， 我拉开窗帘，只
见含羞草的叶子紧紧地合
在一起， 一个个耷拉着脑
袋。它“死”了吗？妈妈说，那
是含羞草在睡觉呢！无论你
怎么摇它， 它都不会醒来。

等到第二天早上天一亮，它
不用人叫就会自然醒来。我
上网查了一下，才知道含羞
草的体内具有一种随昼夜
的光暗周期而变化的动物
形式， 称作“感夜运动”或
“睡眠运动”。

一天，我写完作业跑去
看它，却发现这小小的含羞

草居然开花了：一个个粉红
色的小球球，正围在一起说
悄悄话呢！ 中秋节过后，我
再去看时，却发现粉红色的
小球球不见了，长出了一个
个绿色的小豆荚。我急忙去
问妈妈，妈妈告诉我，那就
是含羞草的种子。看着含羞
草的叶子一天天变黄，不断
地减少、落下，我想：等种子
熟了， 明年我自己再种一
盆， 也让它开出美丽的花
儿。

我家的这盆含羞草，虽
然比不上夜来香高贵，也比
不上玫瑰花美丽，但是它却
在绽放着自己的美丽，展现
着最简单、真实的美。

我爱我家的这盆含羞
草！你喜欢它吗？

教师点评：小作者善于
观察， 用生动优美的语言向
我们介绍了含羞草的各种特
点， 表达了小作者对这棵含
羞草的喜爱。 成功地运用了
自己学过的修辞方法来写植
物，是一个很不错的发现！你
是个用心的孩子，加油！你一
定会有更大的进步！

（指导教师：翁玉琳）

我和象棋的故事
淮滨县固城乡王营小学五年级（

1

）班周向博
我的爸爸是个“棋迷”，

小时候经常听到他与人下
棋时豪迈地大叫“将军”，很
有男子汉气魄。于是，我暗
下决心也要学会下棋，也要
威风一回。

上一年级时，我与象棋
成为相知相识的知己。老爸
听说我喜欢象棋， 高兴坏
了，便给我报了个象棋兴趣
班。在老师的指导下，我认
识了棋盘、棋子，也逐渐学
会了下棋。 在兴趣班里，学
友们总是互相对弈，锻炼能
力。也许是凭着对象棋的热
爱和一股子韧劲儿， 我的
“棋艺”越来越高，心中好不
得意。

一天， 我做完作业，正
逢爸爸与爷爷下棋，我便坐
在一旁观看。双方厮杀正酣
时，突然爸爸停下了，看着
棋盘思考着。我一看爸爸那
绞尽脑汁的模样，心中暗暗
想：老爸，遇到困难了吧！还

是我来帮你吧！我看了一下
棋盘，便不耐烦地说：“笨老
爸，你把‘炮’挪过来逮他的
‘车’ 啊！” 爸爸摇摇头说：

“哪能啊！我把‘炮’挪过去，

他就用‘马’把我堵在里面
了， 这样他就可以借我的
‘炮’吃我的‘车’了。我的马
只能往左跳，他再把‘车’拉
过来‘将军’， 我不就输了
吗？”听了爸爸的话，我一下
呆住了，没想到走一步棋竟
然能联系这么多，甚至关系
全局的输赢，真是“一着不
慎，满盘皆输”啊！此时，我
才恍然大悟，下棋不是那么
简单的事，它还包含着太多
深刻的道理……

后来，每逢爸爸与人下
棋， 我都在一旁认真地观
看。渐渐地，我的棋艺提升
了许多。 象棋教会了我许
多，愿我与象棋的故事永不
停止……

（指导教师：张玲）

□教育时评
“低于98分交百字反思”

与“不要考一百分”

1

月
9

日《广州日报》报道，

“考得
98

分至
100

分的， 反思的
字数不限，低于

98

分的，反思要
写一百字以上。”佛山市禅城区
绿景小学一位一年级孩子的家
长， 在网上晒出自己接到的学
校语文老师发来的这样一条短
信，随即引起网友热议。对此，

校方表示确有此事。

想到一教育个案： 已故著
名数学家陈省身先生曾给中国
科技大学的少年班题词： 不要
考

100

分。 这让很多家长不理
解： 谁不希望自己的孩子考满
分啊？ 时任中国科技大学校长
的朱清时非常理解其中的深
味，“少年班的学生做学问，掌
握精髓要义，考个七八十分，就
可以了。不要为了考

100

分在细
枝末节上浪费时间。”

将这个教育规则放到小学
一年级的孩子身上， 同样非常
适用。对于七八岁的孩子而言，

能考到
98

分， 说明孩子已经掌
握了绝大多数的知识点， 这就
够了， 应该腾出更多时间让孩
子自由发展， 比如多注重体能
发展、美育发展、个性发展、兴
趣发展、求异思维等，让孩子得
到快乐养成、豁达心态、创造力
养成等， 这同样是小学教育的
重要任务。 甚至从终极发展的
角度而言， 给孩子一个快乐自
由、激情探索的发展空间，要比
单纯得到高分更重要。 越是成
功的教育，就越要注重创造性、

个性发展的挖掘。

“低于
98

分交百字反思”虽
是为了提高孩子的分数， 可如
果为了所谓的高分， 让小孩子
成天围着分数转，还要用“百字
反思”进行督促，这对于他们而
言还是有点残忍和残酷， 这是
对孩子已经获得的进步的无形
否定和打击。 孩子如果听了老
师的话， 就不得不过早进行恶
性竞争：强化训练，做大量的模
拟试题。童年的颜色已经变了，

变得非常灰色和急功近利。这
个所谓的“高分”付出的代价太
大了。

况且，这种来自教师的“百
字反思”对孩子而言，就是一种
负面性的权威评价， 会增加孩
子的心理负担， 会给稚嫩的孩
子造成心理伤害，不利于健康、

愉悦心态的达成。 所谓的快乐
成长，已经被老师的“好心”剥
夺了。

再说了， 这个年龄的孩
子， 还没有掌握常用汉字，完
成“百字反思”，远远超出了孩
子的实际水平，还是有点强人
所难了。

因此， 最该反思的不是孩
子，而恰恰是学校和老师：与其
一味给孩子增压， 不如早日走
出“高分崇拜”；与其一味强调
分数，不如多推行多元评价；与
其一味放大孩子“两分” 的不
足， 不如多欣赏孩子已经得到
的
98

分的进步； 与其一味单向
要求，不如多和孩子、家长进行
双向互动，让教育更宽松，让孩
子更快乐， 这才是教育尤其是
小学教育的重要目标。

1

月
22

日，市教育局副局长郑祖
胜一行在罗山县教体局局长徐继
成、 党委副书记方利平和工会主任
鲁筱丽等陪同下，先后到余祖兴、熊
正春和毕自箴

3

位困难教师家中走
访慰问， 为他们送去了慰问金和新
春的祝福。

黄海涛摄


